

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL DOMINGO 27 DE ENERO DE 1811.

San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

El jubileo está en la iglesia de Observantes de San Francisco.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 6 h. 58' y se pone à las 5 h. 03'. Debe señalar el reloj al punto del medio dia 12 h. 13' 5". Lugar del sol en la eclíptica 10 S. 6.º 45' 16" Idem en la equinocial en tiempo 20 h. 36' 37". Es el 4 de la luna. Sale à las 7 h. 55' mañ. y se pone à las 7 h. 20' noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta à las 3 h. 26' mad. || Seg. alta à las 3 h. 44' tard.
Prim. baxa à las 9 h. 34' mañ. || Seg. baxa à las 9 h. 54' noch.

VARIEDADES.

El artículo siguiente, inserto en la gazeta de Taragona del 12 del corriente, nos ha parecido mui digno de la atención del público y del gobierno, por lo qual le presentamos literalmente.

“La lei nos permite hablar: el habito de la esclavitud prevalece sin embargo en nuestros labios: el tiempo vuela, y la patria reclama esfuerzos generosos que nos hagan superiores à nosotros mismos. Muchos escriben, y pocos dicen: todos vociferan, y nadie da en el hito. ¿Qué significa esa multitud de periódicos que vemos circular en todos los países libres? Fatigar inutilmente la imprenta, entretener los curiosos, y sacar el dinero à los incautos. No: no es este el grande objeto de

la ley, ni la intencion de la nacion al promulgarla, ni el uso que en las actuales circunstancias debemos hacer de nuestra libertad. Atacar de firme los abusos, indiciar los errores, perseguir al crimen dó quiera que se halle, señalar los únicos medios de salvar la nacion, elevar el pueblo á la esfera de un entusiasmo noble y permanente, avivarle con la pintura ingé-
nua de los peligros, y derramar principios luminosos que rectifiquen sus ideas; tal debe ser el sistema de los que aspiran al honor de hablar en público.

Siguiendo por nuestra parte esta sabia regla, nos atrevemos á dirigirnos á los pueblos que nos rodean, y preguntarles: aragoneses, valencianos, catalanes ¿ en que pensais? ¿ Qué idea habeis formado de vuestra situacion? Quales son vuestras esperanzas y los fundamentos en que se apoyan? ¿ Quereis ser libres? ¿ Trabajais para ello? pero el enemigo redobla su actividad y adelanta sus fuerzas; pero Tortosa llave del Ebro y de toda la corona de Aragon, se halla ya en poder de los enemigos. Las gabillas de Castilla, de la Mancha y de Granada debastan, quando quieren, los pueblos; se nutren de su substancia, y acopian los últimos recursos esperando el momento oportuno de dar un golpe combinado y decisivo. Tarragona, casi aislada, á penas puede alargar un brazo al valeroso ejército que lucha en el principado con fuerzas siempre renacientes. El Aragon, reducido por su localidad y desgracias á dos partidos estériles y exhaustos, no presenta absolutamente medio alguno capaz de sostener la pequeña division que los protege.

Se dirá, sin duda, que las juntas trabajan quanto pueden, que los generales no sosiegan un momento, que el zelo de unos y otros despliegan las medidas mas vigorosas y enérgicas para contrabalancear la fuerza de las circunstancias: Sin pretender menoscabar el mérito de unas autoridades que tanto han merecido de la patria en su árdua y gloriosa carrera, lo cierto es, que en los resultados no vemos aquel fruto que teniamos derecho á esperar de tantas tareas y generosos esfuerzos.

Bien sea que el choque de opiniones y partidos destruya el espíritu de unidad, ó bien que la incoherencia entorpezca la ejecución, las cosas no salen de la *rutina*, por mas que los acontecimientos reclaman un órden del todo extraordinario. Se trata de levantar exércitos, de aprontar caudales para mantenerlos, vestirlos y armarlos: ¿por que no se adoptan y ejecutan con la rapidéz del rayo aquellas medidas que inspira la imperiosa necesidad de *vencer ó morir*? ¿Por que no se superan todos los obstáculos anivelando nuestra energia con el riesgo que nos amenaza? La juventud y los tesoros pertenecen al estado, la juventud y los tesoros deben extraerse con brazo firme dó quiera que se encuentren. Animadas de este espíritu, y no formando mas que un solo cuerpo las tres provincias que componen la corona de Aragón; que pronto veremos variar enteramente la faz de las cosas! A buen seguro que Suchét y sus camaradas aplacarían su intolerable orgullo, y Buonaparte tendria que enviar otros 600 mil hombres si quisiera continuar la guerra de España.

Otra circunstancia empeora nuestra situacion hasta un extremo verdaderamente incalculable. La reunion de Córtes ha sido mirada como la unica áncora que podia salvar este baxel al través de la horrible tormenta que lo azota y combate; y quando nuestros votos y esperanzas penden de las deliberaciones de aquel congreso, quando calculamos los instantes de que lleguen á nosotros proyectos grandiosos, ideas sublimes, planes sabios, órdenes vigorosas, disposiciones enérgicas, en una palabra auxilios fisicos y morales para precaver la ruina de la nacion agonizante, la falta de correos nos priva de este bien, y pone en tortura el deseo de conseguirlo. ¿Porqué no se establecen todos los medios de hacer mas activa una correspondencia, quando se trata nada ménos que del negocio de nuestros destinos? ¿Porqué no salimos al encuentro de las armas y caudales que las Córtes habran detallado sin duda á toda esta parte de la península á no ser un lisonjero sueño la existencia y trabajos de aquel

congreso....? El enemigo ha calculado esta lentitud mortal, se regocija en esta incomprehensible frialdad, y aprovecha los momentos para sacar todo el partido que le ofrecen. Nada importarán las mejores leyes quando el tirano haya esclavizado la nación á cuya felicidad se dirigen; antes debe asegurarse el timon del estado, que trabajar en el modo de reformar sus abusos. Si permanecemos mas tiempo en este letargo, creedlo españoles, nuestra ruina es inevitable. No es solo Buonaparte quien nos hostiliza, es la *Cábala* anticristiana que constituye la fuerza de la mayor parte de Europa, y de la qual Buonaparte ha sido elegido principal instrumento: los mismos medios de que se valieron para preparar la gran revolucion, los emisarios secretos, los agentes invisibles, los tortuosos manejos influyen, no lo dudeis, en nuestra inaccion, y lo que es mas, hasta en nuestros pensamientos. Semejantes á la rueda del Letéo no para noche y dia. Hemos visto paralizados sus exércitos en medio de los triunfos, y aniquilado medio millon de combatientes en una pequeña extension de tierra; este prodigio se ha debido á algunos momentos felices de union y actividad de nuestra parte: obremos unidos y con la impetuosidad de las olas del eccéano, y tendremos la gloria de sobrevivir a la esclavitud y vilipendio universal de la desventurada Europa. Champaigne dijo un dia á Buonaparte, *que la pereza de los españoles facilitaria por último el gran proyecto de su conquista.* Esta proposicion no debe sernos inútil, y comparando lo que fuimos con lo que somos, lo que hemos hecho con lo que hubieramos podido hacer quedaremos desengañados y convencidos.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 26 — El castillo del Puntal, una division de lanchas inglesas en bahia y las de la Aguada han hecho fuego a la Cabezuela y á aquella costa, y los enemigos lo han verificado desde Fort-Luis.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M., plazuela de las Tablas.